
李家超與東莞市委書記會面 商推灣區高質量發展

由廣州海外聯誼會、香港廣州社團總會

合辦的「香港廣州社團總會成立十周年會

慶暨2025年穗港春茗」昨日在港舉行。特

區行政長官李家超在活動上致辭時表示，

第十四屆全國人大三次會議上周於北京勝

利閉幕。政府工作報告指出，要提升粵港

澳大灣區等經濟發展優勢區域的創新能力

和輻射帶動作用。香港和廣州都是粵港澳

大灣區的中心城市，多年來同發展、共繁

榮。香港會繼續發揮內聯外通的優勢，積

極對接國家戰略，與廣州等大灣區城市優

勢互補，一同推進高質量發展。

●香港文匯報記者 康敬

續與內地優勢互補 同推高質量發展
廣州社總成立十載暨穗港春茗昨舉行 李家超出席致辭
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香港文匯報訊 香港特區行政長官李家
超昨日與東莞市委書記韋皓會面，就深化
香港和東莞市合作及推動粵港澳大灣區高
質量發展交流意見。李家超表示，他有信
心香港與東莞會繼續優勢互補，提升兩地
更高水平合作，為建設國際一流灣區作出
更大貢獻。
李家超歡迎韋皓書記率團到訪香港。李

家超表示，香港與東莞地緣相近、人緣相

親，兩地一直在經貿和航運等多方面緊密
合作。東莞是國際製造業名城，香港會繼
續發揮內聯外通的優勢，擔當「引進來、
走出去」的雙向平台角色，可提供服務助
力東莞企業開拓和發展國際市場。
李家超表示，港莞現時在東莞營運的

海空貨物聯運空港中心，是港莞兩地成
功合作的典範。特區政府正與東莞市政
府進一步推進「香港國際機場東莞空港

中心」的永久空港中心發展，擴容擴
量，結合香港航空物流優勢和東莞土地
及人力資源優勢，建造成大灣區合作成
功典範項目，同時進一步促進大灣區物
流互聯互通，提升大灣區製造業和進出
口的國際競爭力。
香港特區政府政制及內地事務局局長曾

國、行政長官辦公室主任葉文娟和特首
政策組組長黃元山亦有出席會面。
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港設全國重點實驗室可「築巢引鳳」
香港文匯報訊（記者 金文博）國家科技部今年
初批准了15所設於香港的全國重點實驗室，其中12
所由現有的國家重點實驗室重組而成，3所是新
建，以發揮香港的區位優勢，貢獻國家所需。創新
科技及工業局副局長張曼莉昨日表示，全國重點實
驗室在發揮香港優勢、貢獻國家所需扮演引領性作
用，以及作為「築巢引鳳」的關鍵平台，在匯聚世
界級科研團隊的同時，亦重視培育本地人才，讓其
有更多用武之地。
立法會工商及創新科技事務委員會昨日舉行會

議，張曼莉在會上匯報在港的國家重點實驗室重組
工作時表示，創新科技署會繼續向每所全國重點實
驗室提供每年2,000萬元資助，並要求其所屬大學
提供相應配套資源，包括每年給予實驗室不少於創
新及科技基金資助金額20%的經費，即每年400萬
元，其中最多一半可以是實物支持。

盼創造更多原創性科技成果
張曼莉表示，香港最強、最能夠貢獻國家的是基

礎科研，因此要致力發揮優勢對接國家需要，發揮
引領作用，希望創造更多原創性及顛覆性的科技成

果，這些在港的全國重點實驗室扮演着關鍵作用。
她強調，全國重點實驗室於教育、科技、人才一
體化培育方面，也是「築巢引鳳」的關鍵平台，可
匯聚世界級科研團隊，針對核心攻關技術進行聯合
研發，同時亦注重培育本地人才，使他們有更多用
武之地，承擔國家重大科技項目。
就有議員關注對於在港全國重點實驗室的評審及
宣傳，張曼莉表示，國家科技部及特區政府創科局
會定期安排專家評估，包括不少內地專家，讓實驗
室方向能貼合國家重大需求。此外，創科局亦要求
各全國重點實驗室加強與海內外頂尖科研單位進行
跨院校和跨領域協作，提升資源運用效率，又會繼
續加大力度宣傳，讓公眾知悉更多香港優秀的科研
及人才培訓等優秀成果。
在香港原有的16所國家重點實驗室中，有4所未
獲批准重組成全國重點實驗室，昨日會上議員關注
其去向。
創科署副署長哈夢飛回應時表示，這些實驗室仍
可繼續在大學內營運，但由於不具備全國重點實驗
室身份，因而不會獲特區政府額外資助，要由所屬
大學調配資源。

香港文匯報訊 鄉郊保育資助計劃秘書處昨日公
布，鄉郊保育諮詢委員會在最新一輪申請共批出6
個資助計劃項目，包括自然保育管理協議項目和文
化復興項目，涉及金額約5,100萬元。
新獲批的項目，旨在資助本地非牟利機構於荔枝

窩、梅子林、蛤塘、谷埔、吉澳及后海灣濕地等偏
遠鄉郊地區，推行多樣化的生態及文化保育工作，
包括以生態友善的方法進行耕作及魚塘生境管理，
活化農地和魚塘，提高其生態價值，以及復育傳統

客家文化，展現香港偏遠鄉郊獨特珍貴的文化資
產，豐富市民及遊客生態遊的體驗，並提升大眾對
保育自然環境及人文和歷史資產的意識。
資助計劃至今共推出十輪申請，共涉及56個獲批
項目，總資助金額超過3.25億元，支援本地非牟利
機構推展自然生態、非評級歷史建築、文化和歷史
資產等不同層面的保育及復育工作。資助計劃的所
有申請均由環境及生態局局長擔任主席的委員會詳
細審視及考慮。

鄉郊保育資助新批出6項目 共涉款5100萬

李家超提到上月與廣州市委書記郭永航在禮賓
府會面，深化穗港交流合作，進一步推動大

灣區融合發展。李家超表示，廣州是全國先進製造
業基地，香港是國際金融、航運、貿易中心。廣州
現代化產業和香港國際化營商環境的優勢，加上廣
州南沙等的重大合作平台，為我們提供發揮穗港產
業的廣闊的合作空間，因地制宜共同發展新質生產
力。

兩地發揮協同效應 開創新局面
他強調，香港和廣州血脈相連，密不可分。「用
廣東話來講，是『同撈同煲』的『老友』、『死
黨』，我們在語言上同聲同氣、文化上同根同源，
在大灣區發展上同心同德、在國家發展的貢獻上同

步同進。有信心穗港兩地將繼續發揮協同效應，同
氣連枝，一起以創新創造精神，開闢新的發展領
域，開創新局面。」
慶典同場啟動了「穗港同心．共築全運」服務第

十五屆全國運動會五大行動，並由李家超，中央政
府駐港聯絡辦副主任尹宗華，廣東省委統戰部常務
副部長郭漢毅，香港廣州社團總會創會會長霍震
寰、會長黃俊康、主席張廣軍等賓主共同見證。
據介紹，五大行動包括「講好灣區故事」主題宣

傳、「全運激情燃夢想」人文交流、「我為全運獻
一策」建言獻策、「人文灣區新活力」互動體驗和

「志願服務迎全運」志願服務。
活動旨在更好地發揮社團總會和聯誼會優勢作

用，推動穗港澳三地圍繞「共迎全運」主題，聯
合舉辦更多的體育、經貿、文化等文體活動，動
員引導廣大港澳同胞特別是青年學生、專業人士
參與全運會的主題宣傳、文體交流、建言獻策、
志願服務等工作，形成同心聚力、共助全運的良
好氛圍。

王煥清：促進穗港青少年深度交流
廣州市委常委、統戰部部長王煥清致辭時表示，

希望總會緊緊圍繞粵港澳大灣區建設、精心精彩辦
全運等中心全局，充分發揮資源、人脈等優勢作
用，不斷促進穗港高水平交流合作，不斷促進穗港
青少年深度交流交融，廣泛宣傳、全面分享大灣區
城市的建設成果與動人故事，齊心協力推進「一國
兩制」事業行穩致遠。
張廣軍表示，總會將抓住粵港澳大灣區建設、北
部都會區發展的機遇，積極推進穗港科技創新合
作，助力香港更好融入國家發展大局，也會全力支
持第十五屆全運會，透過五大行動，展現灣區人文
風采。

香港文匯報訊 民建聯發展事務發言人、立法會
新界北議員劉國勳近日與發展局局長甯漢豪見面，
提出利用產業先行帶動北都區發展，以「戰略留
白」、「動態規劃」的方式彈性批
地以加快產業落地，同時利用產
業先行，讓資金盡快回籠等建
議。他引述甯漢豪對建議反應正
面，表示局方將會積極研究。
劉國勳昨日在社交平台發帖文

表示，他提出多項建議包括推出
「按實補價」加強版、推動多元土
地發展模式，可租可買或由政府
參股、動態規劃土地用途，設立
負面清單增加彈性、推行「1.5級
產業園」先導計劃，模組化加快

產業落地，以及設立北都條例及北都管理局，拆牆
鬆綁加快推動建設等。
劉國勳表示，北都區的發展不斷變化，在規劃和

建設上均需要因應實際情況和環境
調整策略和作出變動。為此，他過
去數年就北都區規劃和建設提出多
項建議，又多次與發展局、北都辦
等相關官員會面，共同推動北都區
建設，感謝政府接納不同的倡議，
例如北都區的整體發展規劃、片區
發展，容許商業及產業換地等。他
未來亦會按北都區的變化提出不同
倡議，令北都區發展與時俱進，符
合實際需求，以期做到宜居宜業宜
遊，成為香港經濟新增長點。

劉國勳倡產業先行帶動北都區發展

●劉國勳與發展局局長甯漢豪
（左）見面，提出利用產業先行帶
動北都區發展。 劉國勳Fb圖片

●「香港廣州社團總會成立十周年會慶暨2025年穗港春茗」於昨日舉行，賓主合影。 香港文匯報記者郭木又 攝


